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代表委员在这里

“文化文艺是时代前进的号角，最
能引领一个时代的风气，实现乡村全
面振兴更是离不开文化文艺作品的力
量。”全国两会期间，全国政协委员刘
媛媛表示，好的文化文艺作品，比如经
典的文学作品、广为传唱的优秀歌曲
等，都能起到凝聚力量、鼓舞干劲的巨
大作用。

长期关注乡村发展的刘媛媛，今年
的关注点是文化文艺如何助力乡村全面
振兴。她建议，省部级以上演艺团体或
文化学者艺术家深入基层，感受火热的
乡村生产生活，创作出形式多样的文化
文艺作品。同时，加大对乡村文化文艺
的支持力度，成为助力乡村全面振兴的
新引擎。

回顾刘媛媛的艺术经历，始终与国
家发展同频共振，她演唱的《五星红旗》
《国家》《歌唱新时代》等歌曲，将家国情
怀和民族文化元素融入创作，成为传唱
大江南北的时代经典。“这些主旋律的音
乐，能像流行歌曲一样传遍大江南北，最

重要的原因不是作品的宏大，而是能够
接地气，润物细无声地唱到人们心里
去。”刘媛媛说，主旋律歌曲绝非“空中楼
阁”，而是源于真实生活。创作者必须深
入时代洪流，深入基层，以切身感受引发
共鸣。

采访中，她建议将文化学者、艺术
家联络基层形成长效机制，制定考核或

者职称晋升标准与服务基层相挂钩。
以制度形式鼓励支持文化学者、艺术家
们用不同形式的作品反映山乡巨变、乡
村新貌，展现百姓的收获感和幸福感，
让文化学者、艺术家不断赋能乡村振兴
实践。

“要推动区县级与省部级文化文艺
团体交流，建议文化和旅游部门牵头，根
据区县级文化文艺团体的特点与需求，
以及省部级团体的优势领域，制定详细
的年度交流计划。”刘媛媛表示，明确每
次交流活动的主题，如舞台表演技巧提
升、文艺创作思路拓展、文化遗产保护传
承经验分享等。

在人才培养与引进方面，刘媛媛建
议设立乡村文化人才专项奖励基金，以
此吸引在外的优秀文化人才回到乡村，
投身家乡文化建设。同时，针对本土文
化骨干，组织专业培训，提升其文艺素养
与创作能力。此外，利用专项资金吸引
更多优秀人才到乡村挂职、支教，为乡村
文化事业带来新鲜理念与创新活力，充
实乡村文化人才队伍。

华西都市报-封面新闻记者 粟裕

刘媛媛 受访者供图

日前，央视新闻联播在报道全国专
精特新企业发展时，第一个画面就是眉
山的新能源新材料融合创新中心。“我
也加入了这个中试基地，做一些转化成
果力所能及的工作。”全国政协常委、中
国工程院院士石碧说。

今年政府工作报告提出十大任务，
其中前三项聚焦消费投资、新质生产力
和科教兴国，各地如何发力？3月8日，
华西都市报、封面新闻记者围绕发展新
质生产力，专访了全国人大代表、眉山
市委书记黄河。黄河说：“2025年，我们
的目标就是要推动经济总量迈上2000亿
元台阶，这不仅仅是体量上的变化，更
是以创新为动能实现的内在质量跃升，
是一个由量变到质变的过程。”

眉山抢滩布局未来产业赛道
记者：以DeepSeek为代表的新质生

产力火爆全球，政府工作报告特别提到
新兴和未来产业，地方上怎么抓住时代
风口？

黄河：这几年，眉山抓住新一轮产
业发展风口，大力发展锂电、晶硅光伏、
化工新材料三个产业，从无到有、快速
壮大，去年产值超过755亿元，已占全部
工业总产值的近40%，成为拉动经济增
长的核心力量。产业发展是一个不断
演进的过程，我们正依托现有产业基
础，巩固拓展战略性新兴产业优势，抢
滩布局未来产业赛道。

眉山正在重点培育3个产业。新型
储能方面，眉山产业基础较好，锂电形
成了从锂盐到动力电池的完整产业链，
向光储一体发展拥有相当大的竞争
力。目前，我们正着力引进储能系统集
成企业、关键材料和零部件企业，推动
储能和光伏产业融合发展，打造西南最
大储能材料制造基地、全省光储产业融

合发展先行区。
低空经济方面，我们的潜力也很

大，有优质空域条件、良好产业基础、多
元应用场景，而且毗邻成都这个全国航
空产业基地。在人才上，拥有无人机和
通用航空技术专业院校4个、数量居全
省第三。我们将抢抓低空经济的战略
机遇，致力打造低空制造配套基地、西
部产教融合基地、应用场景先行地、国
内航空运动基地。

生物制造方面，食品加工是眉山的
传统优势，已集聚发酵食品企业25户，
还有一批高端生物制造企业。像万华
化学，就在眉山落户了绿色合成开发中
心，营养健康产品走在全国前列；本土
的金象赛瑞，在农业生物制造方面有许
多拳头产品。我们将靶向引进高端优
质企业和中试转化项目，帮助搭建一流
院所与头部企业的合作平台，逐步形成

“生产+应用”融合的完善产业链条，打
造省内一流的生物制造产业先导区。

对科技创新采取差异化政策支持
记者：眉山在科技创新上，走的是

与成都错位协同的路子，这方面有哪些
具体举措和成效？

黄河：今年我在两会上提的一个建
议，就是对大中小城市科技创新的支
持，要采取差异化的政策取向，让大家
把各自最擅长的事做好。眉山坚定服
务成都、依靠成都、融入成都，抓住科技
成果产业化的关键环节，着力打造西部
中试转化基地。一方面，建设高能级平
台。我们重点建设新能源新材料融合
创新中心，积极探索从中试到熟化再到
产业化的有效模式。目前，创新中心
已引进固态电池全产业链、合成绿色
甲醇等12个中试项目，2月底首个转化
成果——年产50吨锂镁合金项目已成
功落地。同时大力实施科研单位敲门
行动，鼓励高校院所和企业在眉设立研
发机构，争取更多科研成果在眉转化。

另一方面，培育高技能人才。眉山
已经设立了新能源新材料、电子信息等
4个产业学院，开设了企业订单培训班，
每年定向培养技能人才2000人以上。

锚定国省战略发力建设新兴城市
记者：四川发展面临重大历史机

遇，眉山作为成都都市圈城市，在这方
面有什么思考和打算？

黄河：一个地方，只有置身国家战
略去定位谋划，才有最大的发展势能。
我们在发展路径上，始终坚持与国省战
略同频共振，提出了建设现代化都市圈
高质量发展新兴城市奋斗目标，重点从
三个方面发力。

一是做优全域空间承载。眉山最
大的优势，就是北接成都、南联川南，我
们把优化承载作为变现优势的“先手
棋”，启动建设天府大道和工业大道两
大工业走廊，加上国家级天府新区和正
在创建的国家级高新区，着力形成“两
区带两廊”发展格局。具体工作上，提
档升级沿线工业园区，深入推进“亩均

论英雄”，强化产业一盘棋统筹，更好构
建市级统筹协调、区县联动发力的良好
态势。

二是打造综合交通枢纽。成都都
市圈的发展，必然需要高效便捷的现代
交通做支撑。眉山是成都南向第一站，
我们正在积极汇报争取，希望支持眉山
打造天府国际多式联运综合枢纽，规划
建设“都市圈南向第一港”。同时，我们
提速眉山国际铁路港建设，推动形成北
有青白江、南有青龙港的物流格局，打
造东南亚货品集散分拨基地。

三是提升中心城市能级。我们瞄
准一百万人口、一百平方公里的“双百
城市”目标，一体规划建设四川天府新
区眉山片区和东坡彭山两区，有机整合
重大基础设施建设，加快城市新中心发
展和老城区有机更新，把眉山打造成为
更高品质的生活宜居地。

建议眉山建设家风家教示范基地
记者：作为来自东坡故里的代表，

去年你建议“整合三苏遗迹遗址资源更
好传承发展三苏文化东坡文化”，今年
的建议也与苏东坡有关吗？

黄河：今年，我也提了一个与东坡
先生有关的建议，就是传承弘扬三苏文
化东坡文化，深化家庭家教家风建设。
三苏父子一门三杰、浩然正气，是中国
历代家庭教育的典范。“读书正业、孝慈
仁爱、非义不取、为政清廉”的三苏家
风，蕴含了中华优秀传统文化严修身、
讲仁爱、明廉耻的道德价值。所以我建
议，一是支持眉山建设全国家风家教教
育示范基地；二是加大政策扶持力度，
推动主流媒体、艺术机构、文艺企业等，
创作推出更多三苏题材文艺精品；三是
梳理三苏家教典故和经典家训，纳入中
小学德育读本。

华西都市报-封面新闻记者 李庆
北京报道

黄河 李庆 摄

全国人大代表、眉山市委书记黄河：

推动眉山经济早日迈上2000亿元台阶

全国政协委员刘媛媛：

建议加大对乡村文化文艺支持力度
今年政府工作报告提到，因地制

宜发展新质生产力。建立未来产业投
入增长机制，培育生物制造、量子科
技、具身智能、6G等未来产业。全国
人大代表，四川东材科技集团股份有
限公司董事长唐安斌认为，人工智能
和机器人技术的核心硬件载体——芯
片、传感器、高精度电路板等，均高度
依赖电子材料的性能突破。比如AI
芯片的算力提升需要更高介电常数、
更低损耗的覆铜板材料；服务机器人
对轻量化、柔性化的需求推动聚酰亚
胺（PI）薄膜等特种材料的应用；人机
交互场景中，显示面板对透明导电
膜、光学胶膜的分辨率和耐久性要求
持续提升。

“我们公司自主研发的电子级树
脂材料，目前打入国内外一线覆铜板
厂商供应链，产销量和营收规模均保
持高速增长。”唐安斌认为，AI技术革
新正在重塑化工新材料市场的竞争格
局，材料性能与国产化能力将成为企
业抢占市场的核心要素。我们要持续
聚焦高端电子材料的研发与应用，以
基础研究突破带动产业生态重构。

华西都市报-封面新闻记者 柴枫桔

全国人大代表唐安斌：

AI时代材料性能与国产化能力
将成为抢占市场核心要素


